

# ふるさと

## 第一部・猿橋物語

<4>

橋のたもとに宝慶五年（一七五五）建立の石碑がある。江戸の文人、鶴鹿郷の道とされる碑文は、次のような文句で始ま

「我が大日本繩架ノ奇ナル者  
周防ノ算橋 猿頭ノ懸橋 峠  
ノ渡橋 是レノミ……」

周防の算（そらばん）橋とは、半月五連の橋げたで有名な

錦帶橋（山口県岩国市）。枝編（えだびね）の懸橋は、中山道の名所・木曾の桟（かけはし）たが、さる四一年の道路拡幅で

妻を消した。峠（かい）の渡橋にありのようだが、渡橋を有名に

したのは、その構造。西岸に橋（はねき、柳木とも書く）と呼ばれる直徑五十尋余の巨木を埋め込み、少しづつ空間にせり出

していき、その上にさらに太い橋げたを渡す。橋を建てにく

い地形にマッチした奇抜なアインデア。いつ、だれが考案出した

ものが。  
山梨国語教育研究会編の「山梨むかし話」（五十年刊）に

は、いうまでもなくのが由来の渡橋。現存する錦帶橋と渡橋が國の名勝に指定されている。

さて、苦心して架けた橋は何回も流された。そんなある日、た

くさんの船が流れ集まり、ツタやカズラを使いながら、前足で次の娘の後足をつかみ、だんだんと伸びて、ついに向こう備とつながり、その上を白い大きな猿が渡った。これを見ていた志羅呼は「そうだ、これがだ」と……。

雅古の御世といえど七世紀初め。この民謡を裏付ける何らの史料もない。が、この「志羅呼伝説」は、かなり昔から地元に伝わっていたらしい。橋のたもの石碑にもその記述が見える。

今回の架け替えにあたって、渡橋の歴史を研究している地元大月市の大沢良作さんは、「この

「志羅呼伝説」の根強さに改めて、船渠人の本拠地・山城（いまの京都）にあることから「創架の時代はともかく、渡橋の奇構は帰化人が持ち込んだ『大陸の危機』ではないか」と見る。

橋の奇構から後世の人々が連想した作り話、と一概に決めてはいけられない何かがあるというの



## 奇橋に秘める大陸の発想。

こんな風説が紹介されている。  
推古の帝の御世、百濟（いまの韓国）から来た遺體博士の志羅呼（しらこ）という人が、部

から架橋に派遣してきた。谷の奥で、深さがともに十七間（約三十尺）、水深もかなりあつて、苦心して架けた橋は何回も流された。そんなある日、たくさんの船が流れ集まり、ツタやカズラを使いながら、前足で次の娘の後足をつかみ、だんだんと伸びて、ついに向こう備とつながり、その上を白い大きな猿が渡った。これを見ていた志羅呼は「そうだ、これがだ」と……。

雅古の御世といえど七世紀初め。この民謡を裏付ける何らの史料もない。が、この「志羅呼伝説」は、かなり昔から地元に伝わっていたらしい。橋のたもの石碑にもその記述が見える。今回の架け替えにあたって、渡橋の歴史を研究している地元大月市の大沢良作さんは、「この「志羅呼伝説」の根強さに改めて、船渠人の本拠地・山城（いまの京都）にあることから「創架の時代はともかく、渡橋の奇構は帰化人が持ち込んだ『大陸の危機』ではないか」と見る。

橋の奇構から後世の人々が連想した作り話、と一概に決めてはいけられない何かがあるというの